REF**O**RMA

11



Preocupan permisos otorgados por Peña

Temen con ley criminalización

Alerta a productores castigo por 'errores' en perforaciones y ubicación de pozos

NADIA ROSALES

La búsqueda de una puerta que escuche las demandas del campo cayó ayer en San Lázaro nuevamente, porque en la Secretaría de Gobernación el intercambio de posturas se empantanó.

Para los agricultores era importante decir que la nueva Ley de Aguas los convierte en criminales al día siguiente de que se apruebe en sus términos, pero —a decir de ellos— el Subsecretario César Yáñez se negó a escuchar a detalle para dimensionar las implicaciones.

Una comisión de productores de Chihuahua se lanzó ayer sin cita para hablar con Ricardo Monreal, jefe de la bancada morenista, y exponerle que la propuesta de ley contiene por lo menos 20 "errores" que los haría pisar la cárcel de inmediato.

De acuerdo con el productor de manzana y maíz híbrido, René Almeida, existen disposiciones que los castigarían por una mala ubicación en los pozos, la denegación de las resoluciones, perforaciones sin títulos de concesión que datan, por lo nas de libre alumbramiento que se avalaron con el ex Presidente Enrique Peña.

Al principio hablaron con el diputado morenista Armando Samaniego, a quien Almeida explicó que en los artículos transitorios se emplaza a que la ley entre en vigor al día siguiente de su publicación y fija plazos de 180 días para hacer las adecuaciones correspondientes, por lo que pidió extender el tiempo para darles oportunidad de regularizar las concesiones.

"Necesitamos cambiar el plazo de los transitorios. Ahí habla de 180 días. Se necesita más tiempo (...) por diferentes índoles vamos a caer en delitos. O sea, sale esto y al día siguiente somos delincuentes", expuso.

Almeida contó que la Comisión Nacional del Agua emitió concesiones para explotación de pozos con imprecisiones de ubicación, entre 20 y 30 metros, lo que los pondrían bajo un régimen de explotación ilegal del agua.

"Si tú llevas el documento, no van a dar las coordenadas, porque están a 20 o 30 me11

REFORMA





tros cuadrados, y así estamos el 80 por ciento de los pozos en Chihuahua y Zacatecas", señaló.

Asimismo, resaltó que durante la época de Peña se crearon dos tipos de zonas agrícolas, vedada (con documentos) y de libre alumbramiento (sin documentos), que hasta 2013 les permitió hacer las perforaciones a libre albedrio; situación en la que se encuentran 7 mil pozos chihuahuenses.

"¿Se estaba cometiendo un error? Posiblemente sí, pero la ley nos permite hacerlo y bajo esa permisa muchos construimos eso. Las construimos con inversiones importantísimas que hoy parece que ya no valen. Siete mil pozos hay de esos", declaró.

Además, destacó que incluso desde 1936 hubo dotaciones de agua entregados a sus familiares sin documentos y hasta la fecha siguen así, lo que los expondría a multas de hasta 5 millones de pesos.

Para Almeida, los foros realizados en la Cámara baja no son suficientes y deberían trasladarse a los estados.

Luego de tres horas de

espera, finalmente pudieron hablar con Monreal, quien les ofreció mesas permanentes de trabajo para discutir la Ley de Aguas.

"Yo creo que sí podemos tener una mejora a la Ley de Aguas, pero también podemos tener una mejora en la interlocución en los otros temas(...) cuando se dio la crisis del agua en Chihuahua, utilizamos este mismo procedimiento: la intervención del Congreso", sostuvo Eraclio Rodríguez, ex diputado del PT y Líder del Frente Nacional por el Rescate del Campo Mexicano.

Precisó que Monreal se comprometió a gestionar mesas de trabajo en el Legislativo para abordar la nueva Ley de Aguas, a intervenir para retomar el diálogo en la Secretaría de Gobernación y acordar una mesa con la Secretaría de Seguridad.

Adelantó que los bloqueos se mantendrán en la frontera norte del País mientras se desahogan las pláticas en las Secretarías de Gobernación y Seguridad y se evalúan los resultados de las mismas.



Campesinos de Chihuahua esperaron tres horas para dialogar en San Lázaro con el morenista Ricardo Monreal.